EL PACIFICO

-- ORGANO DE LAFUSION REPUBLICANA-CIVILISTA --

TIP. EL PACIFICO

Año XX

PUNTARENAS, COSTA RICA, SÁBADO 27 DE NOVIEMBRE DE 1915

Nº 2,580

EL PACIFICO

Semi fiario politico ir dependiente. - Fundado en 1895

EDITOR, DIRECTOR Y ADMINISTRADOR: EMILIO ALPIZAR A.

Elección de Alcaldes

Los grandes intereses de la Patria gravemente comprometidos en esta lucha política en que estamos hace ya tantos meses, esos intereses vivisimos ante los cuales se da de mano a otros de orden secundario, si bien nos atañen muy de cerca, han hecho que no nos ocupemos hasta ahora de la elección que hará la Suprema Corte de Justicia el primer lunes de diciembre para proveer a las villas, pueblos y ciudades en to da la República de Alcaldes con excepciones honrosas y por regla general, las alcaldías se proveen de hombres de un gremio semi-expertos en tramitaciones judiciales que dejan muchisimo que desear en materia de moralidad, a tal extremo que al Alcalde de pueblo se le mira con una prevención justificada. La alcaldía en los pueblos pequeños casi siempre es el bufete del mismo tinterillo que la ejerce. Un hombre, casi siempre un bribón, sirve de compadre al Alcalde para legalizar sus tratos con las partes y quedar flotando con la pluma seca, en medio de un piélago de prevaricatos. Las quejas contra esta clase de autoridades, se suceden unas tras otras, y en las cuales se toca, por decirlo así, la justicia que asiste al quejoso. Mas no es posible que estos abejones dejen de romper la malla, y sin género de duda, salen ellos victoriosos y amenazantes, porque la ley les resguarda dejándoles el derecho de reclamar por calumnia, si la prueba es deficiente, y esto resulta siempre porque las declaraciones se reciben con intervención del temible sindicado.

Hemos visto fracasar muchas quejas por más que la justicia que asistía al quejoso era evidente. Y cada éxito de éstos envalentona al malvado y le alienta para reincidir cínicamente. Cuando más se les endilga una reprensión, que para un empedernido de esa clase, es buñuelo con miel. Nada le importa y jay del infeliz que se les pone en el camino! En los pueblos son doblemente peligrosos, porque son cartularios. Conocemos uno que tiene la facha de Apache, tanto en su oficina como en la calle, que a toda hora se exhibe llevando revólver visible al cinto y guayacán en la mano.

¿Por qué la Suprema Corte de Justicia no comienza a depurar ese ramo judicial llevando a tales puestos a jóvenes pasantes, de buenas costumbres, y va saliendo de esa gavilla mal oliente de hombres de pésima voluntad y peor conducta pesadilla de los pueblos?

El seis de Diciembre se aproxima, los pueblos tienen derecho de petición. Unanse las víctimas de estos rábulas y hagan su recurso ante la Corte, si es que quieren deshacerse de esas calamidades, que por sarcasmo llevan el nombre de autoridades.

La Corte está integrada por hombres de talla moral como don Alfonso Jiménez, don Benito Serrano, & & y mucho puede esperarse en el sentido de regenerar, como es deseable,

ese ramo de la administración pública que ha venido a ser, con muy honrosas excepciones, una verdadera calamidad para los pueblos.

Puntarenas al día

ASUNTOS POLITICOS

Jamás hemos visto en ningún pueblo de la República encandilarse la cuestión política con tanta intensidad como aquí, en donde los ánimos se agitan demasiado y se toma tan a lo hondo la cuestión, que como consecuencia natural, los espíritus más quietos y pacíficos se relevan y entran en ebullición

Hemos observado este fenómeno en las campañas políticas anteriores, y en la actual, que apenas es de diputados, la cosa va tomando un cariz bastante alarmante.

En la Junta Cantonal hemos presenciado el choque de dos elementos antagónicos de gran fuerza. El uno don Juan Guido, ardiente, quisquilloso y hombre de pocas pulgas y el otro don Juan Manuel Rodríguez y Solera bravo, hirsurto y mal genio, no era posible que esas dos nubes tempestuosas no chocaran y a su encuentro brotara la chispa originaria del incendio.

Aquel fue un choque violento que dichosamente hubo gente para contenerlo y evitar consecuencias fatales.

Y luego por qué tanto bregar? Cada uno se encastilla en sus opiniones y quiere el predominio de ellas. Juan Manuel es muy mal querido entre los de su partido y por eso los Republicanos lo han hecho a un lado, pero él se 1 ha propuesto, primero ser diputado y luego llevar la dirección de los disidentes; aborrece a los extranjeros y de ahí su encono contra Pacho y Figueroa, pero más baja al primero que lo nombró defensor del Ayuntamiento, dándole una suma crecida por un pleito ruinoso para la localidad-en nuestro sentir, con el fin de atraerlo a sus filas Rodríguez además tiene el Sambenito de su actuación como Juez en los fatídicos días de la política de Jiménez; todos saben como se con dujo y además no olvidan las mil co sillas que se fraguaron para echar abajo las huestes del civilismo. Creemos que Juan no olvidará esos trasiegos y sus habilidades y debera comprender que aquellos polvos trajeron estos lodos y hoy los aliados no lo estiman, en lo cual estamos muy conformes.

Pero lo que recrudece más la mala voluntad que se le profesa, es la actitud asumida últimamente queriendo, en su afán de defender los intereses pachistas, echarse sobre el partido aliado y hacer sus combinaciones en unión del señor Lizano que sí tiene derecho para defender el suyo y dejar sin representación al partido Republicano en las mesas.

Y siguiendo esa política va a parar Juan Manuel quien sabe a donde por-

que ya lleva un bautizo de saliva, luego una caricia figueroina en la boca y
por último un chichón y una linterna
en el ojo, y al paso que va no es remoto que le larguen un soplamocos donde menos se lo piense y con ello ya podrá este sacratísimo varón dejar el terruño porteño y buscar una nueva plaza donde pueda lidiar libremente sus
toros y no dejarse agarrar por el trasero como le está pasando aquí.

Y que no se meta mucho en más algodonales porque la venada le va a salir careta y vea que la tempestad que le viene encima es grande y lo dejará maltrecho.

Recuerde el Licenciado a don Víctor Guardia, a Huete, y a muchos otros que ya le han echado la zancadilla. No olvide tampoco lo de Chomes

hace dos años.

CARLILY



Dicen, Ramona, que nuestros compañeros los duranistas se preparan a jugarle una mala partida a los de la fusión neo—civilista, suplantándole nombres, desconociendo a ciudadanos las Juntas y urdiendo otras sorpre as por el mismo estilo.

—Lo malo es, Colasa, que ya el enemigo está enterado de todo esto;
que sus fiscales están muy advertidos,
que las autoridades tienen apuntes
muy extensos de los fraudes de cierta
junta; que la policía está aleccionada
para evitar escándalos electorales y
que republicanos y civilistas, esta vez
unidos, darán muy buenas lecciones
a esos ladrones de votos y corruptores de conciencias: todo esto se dice
por esas calles de Dios.

-Temes por ventura, Ramona, que cumplan tales propósitos, teniendo generalísimos tan valientes como Juan Manuel, que le metió las cabras al Director de La República Guardia Quiros, en Alajuela, a Anderson en San José, que dominó en la lucha a Guillermo y que en ciertas ocasiones se deja encandilar lámparas mansamente para probar su valor moral; a Ulpiano que fregó a un herrero; a Seguro que dispara... contra molinos de viento; al de Alvarado que se toma cuarteles en la tribuna; y a otros que toman...... cuanto hay que tomar y cuanto a su mano esté.

—La verdad, Colasa, es que temo un desbande a última hora. Esos jefes a que te refieres se esconderán, como se escondió Ulpiano Paz cuando Juanito Guido le hizo cierto reclamo.

ACTIVO EMPRESARIO

El activo empresario don Victor Céspedes en su afán de complacer al público que asiste a las representaciones, no omite gasto. A mas de las soberbias películas que exhibirá hoy y mañana, que le cuestan muy caro, ha contratado la reputada estudiantina porteña Armonías del Arte, para amenizar el espectáculo. Que tenga éxito son nuestros deseos

Súplica

Suplicamos a los suscritores de Nicoya a quienes hemos enviado carta cobro que nos contesten Igual súplica hacemos a don Rafael Blanco, de Naranjo y a don P. P. Boza, de Siquirres.

Los lloriqueos de la DESPEDIDA

Decía anoche uno de los oradores a sueldo del Pechismo, en la reunión polítice que tuvieron, que el partido fusionado ya tenía distribuídos los puestos municipales del próximo año, y que eso es inmoral.

Y nosotros le contestamos al deslenguado, que no hemos hecho la distri bución a que él alude; pero que la haremos en su oportunidad, ocupando en cada puesto personas aptas para su desempeño, y de ninguna manera favoreciendo intereses de particulares con perjuicio de la comunidad.

El nuevo Municipio cortará de raíz esos abusos de tener inspectores propagandistas, contratistas de basura para que obsequien tragos a sus conquistados, con dinero de las arcas, empleados innecesarios
que se les da de alta para comprarles las
conciencias; en fin, hará una limpieza general.

Se hará un balance conveniente de las entradas probables del Cantón para regularizar las salidas; se procederá con la prudencia que en estos casos se debe observar a fin de poder solventar la caja del Municipio que don Pacho ha podido dejar altamente comprometida y sin un céntimo en ella. Eso es lo primero que tendrán que hacer los futuros municipes.

El orador Pachista tiene razón de llorar pues le quivan el chupón que con tanto a binco ha defendido en estos últimos tiempos, nosotros le damos la razón; pero desgraciadamente, a eso los ha conducido su poco escrúpulo en el manejo de los fondos de la comunidad, y todos los puntareneños estamos dispuestos a poner fin a esa descabellada administración.

El programa del nuevo Municipio se basará en estas dos frases: HONRADEZ Y ECONOMÍA. Y los hombres que ocuparán aquel puesto son insospechables. Sus antecedentes, son una garantía para Pun-

KUROKI

PROGRAMA

De la retreta que dará la Banda Militar mañana a las 8 p. m. en el Parque Victoria.

- 1 Marcha Sanabria.... Sanabria 2 — PATRIA Obertura.... Lamendeau
- 3-Introducción y Polonesa Clement 4-CARMEN (Fantasia). Bizet 5-BESOS y PESOS vals Martinez

Noviembre 27 de 1915. El Director, José Mª Ríos.

Sa'ón Coin

El emocionante drama social en dos partes: LA NAVE DE LOS LEONES.

La preciosa e instructiva Comedia dramática en tres hermosaspartes: MARIA-NA — La ingeniosa película tomada del natural: LOS DOS RAFLES.

La orquesta puntarenense ARMONIAS DEL ARTE aménizará la función.

DOMINGO 28

PROGRAMA— El sensacional drama:
LA FLECHA DEL RETO — Interesantes cintas con noticias de la Guerra
Europea, tomadas con licencia de la Autoridad Militar: Pathé Journal No. 332.—
El conmovedor drama en tres sensacionales parte, titulado: LA SOMBRA DE LA
MUERTA.— La muy jocosa película.
SALUSTIANO Y LA MOLINILIO—
Pronto se acerca: ENTRE HOMBRES
Y FIERAS drama en cinco partes, 1600
metros de longitud.

bir, \$ 766,576; fonógrafos, \$578,000 parafina y cera, \$ 474,419; tabaco manufacturado y sin manufacturar, \$450,000; ropa hecha de lana, \$ 400,000; abonos, \$ 400,000; fibras vegetales, \$ 308,543; neumáticos para automóvil, \$296,896; manzanas, \$ 261,121;

El valor de los automóviles exportados durante el período de referencia fué de \$2,776,673.

VOYAGE TO THE GRAVE

Ese que ves de bombín Y gafas de Diputado Diz que será sepultado Al terminarse el BOTÍN.

El va de bastón en mano Para ser más elegante; Más parece un elefante Que un especimen humano,

Su estrambótica figura Por su andar y por su ropa Parece con viento en popa En viaje a la sepultura.

Y sin dieta quedará; Oh! Qué fatal ocurrencia! No mirar que su presencia Repugnando siempre está!

PALMA C.



Esta noche a las 7 p. m. se efectuará una reunión general de los partidos fusionados, civilista y republicano, en los bajos de la casa de Pepino. Concurrirá nuestro candidato don Clodomiro Fisgueroa.

Se invita para este acto a todos los partidarios y simpatizadores de la causa.

PUNTARENAS. NOVIEMBRE 27 DE 1915

Por la Directiva del Partido Givil.

Manuel J. Grillo
Juan Guido Matamoros

TEODORO ROIZ Gran Fabrica de Jabones y Velas

Casa fundada en 1899
Almacén de Abarrotes y Licores
PUNTARENA SCOSTA RICA.

CONCURSO EXCLUSIVO DE LEBLEZA PUNTARENENSE

Abierto por la Revista ilustrada costarricense "EXPANSION"

CUPON VALEDERO POR UN SOLO VOTO

Mi reina de la belleza en Puntarenas es.....

(Nombre de la señora o señorita elegida.)

Muy importante.—Llénese este cupón y envíelo a la Administración de este periódico. El escrutinio del Concurso se hará públicamente en Puntarenas ante la autoridad de un Jurado nombrado al efecto.

W. R. Grace & Co.

IMPORTADORES

EXPORTADORES

San Francisco - New York - New Orleans Puede ofrecer a los IMPORTADORES al por mayor

> Arros Cemento americano, alemán, sueco Canfin Gasolina

Harina Pes Rubia Soda Cáustica Trigo

ABONO PARA CAFE

A PRECIOS SIN COMPETENCIA

pueden ofrecer a los señores exportadores buena oportunidad para embarcar carga para L ISTMO, NEW YORK, LSCANDINAVIA

PARA MAS INFORMES

F. WISN, Agente General, S n José, U R LUIS CASALVOLONE, Subagente, Puntaren s, C. R

Ingenio de La Mansion

AZUCAR DE PRIMERA CALIDAD Y A MAS BAJO PRECIO Depósito permanente en Puntarenas—MAN CHONG SING y Co

GASOLINA

Vendo GASOLINA Y DESTILLATE al preciomás baj de plaza

LUIS CASALVOLONE

Compra de cueros y pieles

A 62.00 Y 70.00 COLONES

Entenderse con N. BENJAMIN. - Puntarenas

ASFRRADERQ A VAPOR

Magnifica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablenes, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Tayer mecánico.—Descascaradora de arrez. Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

PEDRO CANALE :::: PUNTARENAS

Ferreteria

DE HECTOR ESQUIVEL

en Puntarenas, y al 'ado del Muellecito del Estero, se encuentra todo le que se desse con referencia á este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc.

Tip. de EL PACIFICO

Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA
DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE NOVIEMBRE DE 1915

	BALLEN	IA	Total more a	BEBEDER	20
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero
Martes 9 Viernes 5 Martes 9 Viernes 12 Martes 16 Viernes 19 Martes 23 Jueves 25 Martes 30	10 a m	11 a m 1 p m 5 p m 8 a m 11 a m 1 p m 4 p m 7 a m del 26 9 a m	Miércoles 3 Sábado 6 Martes 9 Sábado 13 Miércoles 17 Sábado 20 Miércoles 24 Sáb co 27	5 a m 8 a m 12 p m 3 a m 6 a m	11 a m 2 p m 6 a m del 9 a m 12 m 2 p m 5 p m 8 a m
• Escala en	Manzanillo de id	4.3 4.4	CLOSE SOME	A Manager State	Regular Har
	SAN PABI		PI	JERTO JE	sus
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Parrto Jesus
Miércoles 3 ,, 10 ,, 17 ,, 24	6.30 a m 1.30 a m 7.30 a m 12.30 m	11 a m 6 a m 12 m 5 p m	Sábado 6 ,, 13 ,, 20 ,, 27	9 a m 4 a m 9 a m 3 a m	2 p m 9 a m 2 p m 8 . m
MANZ	NILLO - B	ALLENA	PUNTA	RENAS -	TAMBOR
Fechas	Salida de Manzanille	Salida de Ballena	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Tambor
Martes 2 ,, 16	5 a m 5 a m	11 a m 11 a m	S bado 20 Martes 0	4.30 a m 4.30 a m 4.30 a m	8 a m 8 a m 8 a m
M	IANZANIL	LO	- 18 1 14 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1	CHOMES	
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Ferhas	Salida d Puntarenas	Safida de Chomes
Lunes 1	8 a.m.	11 a m	Martes 2	Sam	10 a m

Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Ferhas	Salida d Puntarenas	Salida de Chomes
Lunes 1 Miérceles 3 Sábade 6 Lunes 8 Miérceles 10 Sábade 13 Lunes 15 Miérceles 17 Sábade 20 Lunes 22 Miérceles 24 Sábade 20 Lunes 22	8 a m. 6 30 a m 9 a m 8 a m 1 30 a m 4 a m 8 a m 7.30 a m 9 a m 8 a m 12.30 a m 3 a m 8 a m	11 a m 12 m 4 p m 11 a m 7 a m 11 a m 11 a m 1 p m 4 p m 11 a m 6 p m 10 a m 11 a m	Martes 2 Jueves 4 Domingo 7 Marte 9 Jueves 11 Domingo 14 Martes 16 Jueves 18 Domingo 21 Martes 23 Jueves 25 D mingo 28 artes 30	8 a m 8 a m 9 a m 11 a m 7 a m 8 a m 9 a m 11 . m 11 a m 7 a m 8 a m	10 a m 10 a m 11 a m 1 p m 8 a m 10 a m 10 a m 11 a m 1 r m 1 p m 8 a m 10 a m

TARIFA DE PASAJES

De Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bubedero, Puerto Jesús, San	0.5.5.0
Pable y Tambor o viceversa, en primera	€ 3-00
De Puntarenas a los mismos puertos, en segunda	2-00
" , Manzanille o viceversa, en primera	2-00
" al mismo puerto, en segunda	1-(0
" , Chemes e viceversa	1-00
" Manzanillo " Ballena o viceversa, en primera	3-00
,, al misme puerto, en segunda	2.00
San Pablo y Puerte Jesús o viceversa, en primera	2-00
" ,, les mismos puertos, en segunda	1.00
Niños menores de diez ar os, mitad de precio.	

TARIFA DE FLETES

Por quintal de carga a Bebedero, Ballena y Bolsón	@ 0.50	,
, " " Puerto Jesús San Pablo y Manzanillo	0-40	
	· · · · 0.20	
" cada garrafón llene (15 litros)		
" " vaelo	0-25	
montura	0-25	
cuero de res	0-25	100
pies cúbico de carga	0-25	
La Empresa hará precios especiales de fletes, según la canti	dad, para e	
trasporte de maíz, frijoles, sal y azúcar de cualquiera de los puerte con destino a Puntarenas.	es del Gelfe	

Esta Empresa tiena el honor de ofrecar al pública un servicio especial para sisses expresas, en anchas de gasolina rápidas y qua reunen la mej res condiciones de seguridad y confort, a los siguient s precios:

A Chomes :	3000		00.7	96000
A Chomes, id	a 0	regreso		15 00
Cabo Blanco	, 4	The second second		20 00
" Lepanto,	"		120	25 00
"Corosal.	11	Walter This was		
" Santa Juana,	16			35 00
" Manzanillo,	11		1 2	20 0
" Colorado.	16.			31 00
" Puerto Jesús.	16		- 6	0
" San Pablo.				40 00
Paquera.	11		-	35 00
Tambor,	4	THE PERSON		50 01
Pitahaya,	11	Russian Ist	-92	10 00
Bebedero,	u		000	
' Humo,	16		2/3/4	60 10
Ballena,	**			60 00
Ida v regre o	50 0	no de aum		70 00

A los veraneantes ofrecemos gasolinas adecuadas para hacer ascos por el estero y la playa al módico precio de C 10 00 por hora.

La Empresa »e reserva el derecho de alterar estos precios sin previo aviso.

OBSERVACIONES

1-El importe del flete de la carga que se embarque será pagado estrictamente al contado.

2—Los tiquetes deben comprarse con anticipación a la hora de salida de las embarcaciones. El pasajero que se embarque sin tiquete pagará una multa del 50 p8 No se devolverá el importe de los tiquetes cuando el pasajero deje de hacer su viaje por causas ajenas a la voluntad de la Empresa.

3—Las heras de salida y llegada de las embarcaciones serán tan aproximadas como lo permita el servicio y el estado del mar.

4-Los garrafones vacios o llenos de licor, así como las latas de canfín, serán trasportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura o derrame.

5—Para evitar reclamos, se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad, el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.

6-Solamente se recibirá equipaje hasta las 3 p. m. del día de salida de las gasolinas. Cada pa sajero tiene derecho al trasporte gratis de 20 kilos de equipaje. El exceso se cobrará a razón le co-50 por quintal o fracción de esta unidad. Las monturas o albardas pagarán con arreglo a la tarifa de fletes.

7-Los días 1º y 15 de cada mes la gasolina que hace el correo de Bailena hará escala en Manzanillo de ida y regreso.

8-Todos los correos a San Pablo y Puerto Jesús harán escala en Manzapillo.

9—Toda la correspondencia postal debe dirigirse a la "Empresa de Trasportes" y la telegráfica a "Empresa—Puntarenas".

10—La Empresa se hace cargo de la conducción de valores a los puertos del tráfico, cobrando cinco co co ones por mil, de comisión.

LA EMPRESA

NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTES Y MERCADERIAS

Ventas solo al por mayor-Libres de descuentosen ventas al contado Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderí s

Boletín de noticias para la prensa

El comercio de los Estados Unidos con la América Latina

A pesar de la situación anormal creada por la conflagración europea, que ha afectado considerablemente la situación fiscal de todas las naciones del mundo y creado innumerables dificultades para el intercambio comercíal entre ellas, el comercio de los Estados Unidos con la América Latina ha seguido, más o menos, su curso regular, si es que no ha aumentado, pues según las últimas estadísticas publicadas en la edición españala del Boletín Mensual de la Unión Panamericana de Washington, D. D., correspondiente al mes de octubre, en el año fiscal que principió el 1º de Julio de 1914 y terminó el 30 de Junio del corriente, los Estados Unidos compraron materias primas latinoamericanas por valor de \$556,344,987 y le vendieron productos a la América Latina por valor de \$260,502,958 lo que da un comercio total de \$816,847,945 en todo el año. Las principales materias primas importadas por los Estados Unidos de esos países, según orden de valores, fueron las siguientes:

Azúcar, \$162,546,709; cueros y pieles, \$49,016,759; caucho, \$23,812,982; lana y pelo, \$22,202,849; agave y pita, \$ 20,572,347; cobre en bruto y en lingotes, \$19,293,226; salitre, \$ 16,355,701; tabaco en rama y cigarros, \$13,500,000; carne fresca de vaca y de ternera, \$13,237,488; cacao, \$12,168,531; bananos, \$10,029;587; glanado vacuno, \$8,028,234; linaza, \$4,403,987; chicle, \$ 2,821,346; plomo en bruto y en barras, \$2,485,763; hierro en bruto, \$2,178,570; madetas duras, \$2,031,921; sombreros y material para su fabricación, \$1,407,108; algodón en rama, \$848,034; y otros productos. \$65,448,954. Las importaciones de oro y plata de las mismas fuentes en el mismo período alcanzaron un valor total de...

Por otra parte, los principales productos norteamericanos exportados a la América Latina en el período de referencia fueron los siguientes, por orden de valores: Cereales, granos y harinas \$27,056,310 máquinas de vapor, locomotoras, maquinaria eléctrica, maquinaria en general y accesorios, \$18,422,832; carne en conserva y productos de las lecherías, \$14,952,962; aceites minerales, \$12,865,161; algodón en rama y manufacturado,

\$ 41,327,093.

\$ 11,625,088; carbón bituminoso, \$ 9,471,392, cueros y zapatos de cuero, \$9,376,688; rieles para ferrocarriles, planchas y láminas de hierro y acero, hierro y acero para construcciones, etc., \$6,298,420; maderas finas de construcción, \$5,912,191; láminas de estaño, alambre, etc., \$4,562,222; carros, coches, automóviles, camiones, vagones de carga y pasajeros para ferrocarriles, etc., \$4,237,307; aceites vegetales, \$3,371,412; tubería y accesorios, \$3,163,067; explosivos, \$2,668,239; herramientas agrícolas, \$2,616,208; cajas, paquetes, suelas, tapas, toneles, etc., \$ 2,349,548; equipos navales, \$2,228,602; libros, impresos, papel de imprenta, \$2,144,956; cemento hidráulico,

\$2,061,900; cartuchos, [\$1,793,695; armas de fuego, \$1,372,650; muebles de madera, \$1,224,231; jabones, \$1,219,958; máquinas de coser, \$1,054,605; máquinas de escri-

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

El paralítico

Madame Gervais entró en la alcoba, sosteniendo cuidadosamente en la diestra una humeante taza de caldo para el enfermo, mientras que con la mano que le quedaba libre se l'evaba a los ojos, mojados en lágrimas, un canto del delantal.

Juan el enfermo, que yacía como siempre en su sillón de mimbre, sospechó la causa de aquel llanto mude, e inquirió una respuesta, con sus ojos negros y dulces, que resaltaban sobre grises ojeras.

-Si, ya partio-dijo la madre, con voz

conmovida.

-Cómo! Sin despedirse de nosotros? Más vale así.... Hubiera sido tan triste la despedida.

- Por qué! ¡No iba contento! -Talvez no volveremos a verle.

-La mayor parte de los que van a la guerra vuelven.

-Por qué no ha de ser él de los que

-Si, muchos vuelven, pero enfermos o

-Como yo-dijo Juan tristemente, mi rando la manta que cubría sus piernas de paralítico, inútiles y atrofiados, que le tenían reducido a aquel sillón desde la edad de diez años.

Su vida había sido, desde entonces, y durante tres lustros, una sucesión monótona de días, confinado en aquella alcoba, sin otra variante que hacerse llevar, gracias a las rodajuelas de la silla, hasta el vano de la ventana, desde donde se dominaba la plaza de Berlaimont. Durante horas enteras asistía al movimiento del pueblo, y veia en el otoño la caida de las hojas y en el invierno la caída de la nieve.

Cuando los mozos del lugar salían a las faenas del campo y de la industria, y a los deportes y jiras de los domingos, Juan los contemplaba sin envidia, con la benevolencia del que admira lo que no tiene....Sólo ahora había envidiado a su hermano Al fonso, y a todos los hombres que partian para la guerra, en defensa de la patria, in vadida ya por las hordas teutonas.

En los días que siguieron a la marcha del hermano mayor, Juan dió muestras de una excitación febril que desdecia de su calma habitual de resignado. Madame Gervais redobló entonces sus solicitudes hacia aquel hijo que le quedaba, que la patria no le exigia a causa de su invalidez.

Juan no la dejaba en paz un momento. Mama, acercame a la ventana. Llega el

tren.... Traerá tropas? -Mamá, tráeme el diario....

Y deade su punto de observación, inspeccionaba la plaza, y las calles, y los campos lejanos, escudriñando en ellos los trenes que pasaban, con sus vientres repletos de hijos de Francia que se dirigian hacia la frontera. Aquellos trenes recordaban a Madame Gervais les peligros que corría el hijo mayor, y el recuerdo humedecía en lágrimas sus ojos.

-No te aflijas por él, sino por mí, que no puedo ir a defender la patria-deciale Juan con tristeza.

- Pero qué culpa tienes?

-Ninguna...y sinembargo siento co

mo un remordimiento....

Su imaginación se trasladaba a los campos de combate, y durante las largas y febriles noches de insomnio, degollaba prusianos y ejecutaba hazañas brillantes. Sobre un mapa de Francia seguía las fases de la brutal invasión y las peripecias de aquella lucha, empeñada en tan desventajosas condiciones para su patria.

Antojósele tener una bandera y colocarla en la ventana, como una amenaza para el invasor. Luego quiso tener un fusil, y madame Gervais, en su afán por complacerle, consiguió el de un guardabosque. Juan pasaba horas enteras ejercitándose en el manejo del arma, midiéndole los cartuchos y apuntando a invisibles enemigos ... Los vecinos de Berlaimont se detenían curiosamente delante de aquella ventana señalada con la bandera de la patria, y sonreian al ver el empeño con que el pobre paralítico apuntaba a enemigos imagina-

Y entre tanto, los bárbaros se acercaban

Seguian pasando tropas a pie, a caballo, en trenes, en toda clase de vehículos. . . Oíase la trepidación de la artillería pesada, y las marchas que entonaban los guerreros. Juan, desde su observatorio, acompañaba aquellos ecos lejanos con su voz débil de niño hombre, mientras que su

madre se preguntaba con profunda triste. za en donde estaría su hijo mayor.

-No te aflijas por ál, que es feliz, puesto que puede dar su sangre por Franciadeciale el paralítico.

Y miraba con desconsuelo el fusil, que descansaba sobre el asta de la bandera, como trasto sin uso. La bandera ondeaba victoriosa, y parecía retar a los invasores. Cuando se supo en Berlaimont que éstos se acercabas, Juan declaró rotundamenta.

-No quitaré la bandera de su sitio, aunque lleguen esos canallas...por fuerza han de arrancarla, y entonces arreglaremos cuentas....

Antes estas balandronadas de niño enfermo, ante estas amenazas inocuas, la madre sonreia. Pobre Juan! Nada le harían los prusianos, por más salvajes y estúpidos que fuesen, al dulce e inofensivo paralítico. Pasarían a su lado como pasa el vendabal sobre los trigales, que los do

bla sin danarlos. Una limpia mañana de septiembre aparecieron en Berlaimont los primeros bárbaros, un destacamento de ulanos de cabezotas rapadas, frentes estrechas y movimientos bruscos de patanes de feria. Parecían reos escapados de un presidio, en busca de nuevas víctimas para sus fechorias.

En el lugar quedaban muy pocos habitantes, y esos pocos se guardaban bien de ponerse de blanco a los invasores. El canoneo se oía a lo lejos, hacia Solesnes. El grueso del ejercito invasor seguia el curso del Sambra y amenazaba a San Quintín.

Quiza fué Juan el único vecino de Berlaimont que atisbó la entrada de los bárbaros. Desde su ventana vió la placita hollada por los corceles de Holstein. Sen tías, agitado y cor teuto, como en los momentos de una dicha desconocida para él. El sueño de las noches anteriores se realizaba....Alli, al alcance de su fusil, a un centenar de metros, estaban los odiados "boches", y ann crevo reconocer las mis mas fisonomías repulsivas que su imaginación se forjara....

Juan, con el arma spoyada en el quicial de la ventana, seguia at-ntamente los movimientos de los ulanos. Eran ya muchos, veinte, treinta, cuarenta..... No se perdería un tiro.....Los dedos descarnados del paralítico buscaron el gatillo con deleite de amante que acaricia a la amada. El corazón dejó de latir un instante, apretó el gatillo y el tiro partió con la celeridad del rayo. Un ulano cayó a tierra, ro ta la frente, mientras que el caballo que montaba se devolvía a galope.

Otros tiros estallaron, causando nuevas bajas en el destacamento. Algunos ulanos h iyeron, creyendo que se trataba de una sorpresa. Los heridos renegaban y miraban hacia los balcones que permanecian cerrados. Juan suspendió el fuego, y se puso a contar sus víctimas.

-Cuatro, cinco...ocho, no está mal... Ah! Canallas bandidos! Por fin nos hemos visto las caras!...

Los ulanos, avergonzados de su huida y aprestadas las armas, volvieron a la plaza, resueltos a vengar a sus compañeros.

Juan los recibio a tiros. Cayeron más ulanos, herides y muertos. La confusión era indescriptible, relinchos, gritos de ra bia y de dolor, detonaciones de armas de fuego. El tiroteo de los prusianos tenía como blanco la bandera francesa y el fusil de Juan. La ventana quedó pronto reducida a escombros. La bandera ondeaba en

girones. Cuando se le agotaron los cartuchos, Juan desclavó el asta, y abrigó el trapo entre sus brazos. Una bala en el pecho dejó sin vida al paralítico. Ya era tiempo. Varios soldados, que habían sitiado la casa,

invadian la alcoba, sedientos de sangre... Allí encontraron al paralítico, desplomado en su silla de mimbres, y abrazado a la bandera de la patria. En sus labios descoloridos se dibujaba una sonrisa apacible.

GASTÓN RENOUARD

Oigase bien

Avisamos a nuestros agentes no respondemos, como lo hemos manifestado siempre, por dinero que venga sin certificar. Al buen entendedor pocas palabras.

Perspectiva británica

La potente, la formidable Inglaterra empieza a ser victima de sus mandatarios que empiezan, también, a ver las orejas al lobo a consecuencia de la guerra infame que aniquila los pueblos de Europa.

Con esa confianza con que disponen a su antojo de vidas y hacrenda los llimados gobernantes y las nombradas clases di rectoras desquician las leyes constituyentes del país adaptando a las circunstancias ot as

El gobierno británico ante la absorción enorme de hombres y de libras esterlinas que verifica la catástrofe recurre bajo el consabido "ordeno y mando" a la implantación del servicio militar obligatorio atentando a la famosa libertad individual inglesa apoyado en una minoría decidida y resuelta a establecerla que en el seno del Gabinete

existe. - Vengan hombres, y caiga el que caigu-se dirán entre si los lores, seguramente.

Para arbitrarse recursos en moneda contante y sonante el ministro de Hucienda recarga las contribuciones en la peque nez de un cuarenta, un cincuenta y un sesenta por ciento y recomienda para que el país aguante el recargo sin excusas y pague y calle que reduzcan los gastos particulares cada cual en su esfera, suprimiendo criados, lujo en el vestir y alimentos que no sean imprescindibles

Nada, como quien dire. De monera que todo el des-

graciado mortal que ha tenido la ocurre cia de nacer subdito inglés alranzundo esta época fa tal y no je tenece a lus clases dir ctoras para poder disponer impunemen'e de su individuo, se ve condenado u dar a la guerra su persona, y hasta el resenta por ciento de su hacienda si está dentro de la edad reglamentaria para el ser ico militar, y sinó lo está queda obligado, al ser persona pudiente, a despedir a lus criadas—porque los criados ya hubrán tenido que cambiar la escriba por el Mauser-y ser. virse el mismo ahorrando para el Gobierno cuanta pueda, y comiendo pan y cebolla, porque hay que nutrir de carne joven a la gran guerra y atender a los inauditos gastos que esa nutrición exige, de aparatos y máquinas infernales.

Es de suponer que aquel ingles a qui n preguntaron que si no lo fuera a qué nación preferiria pertenecer, y contestó que a Inglaterra, haya muerto; mas si vive, también es de suponer que si hoy le hicieran igual pregunta, contestaria: -Si yo no fuera inglés, bendeciría a Dios por no serlo.

Porque caballeros, miren ustedes, que, por estas Américas dónde viven protestando los ciu dadanos de las tiranías que sufren, de lo mal que e tán los negocios y de lo medianamente que en general se vive, es para acordurse de aquel ovillejo de Sinesio Delgudo, que dice:

> -El hombre corre loco detras del goce, y cuando está gozando no lo conoce!

Porque si miran ustedes del lado de Inglaterra, convendrán

conmigo que esto es gozar, y lo demás e- un cuento.

Que Albión-la pérfida o la ingénua; no quiero amaryar su existencia actual, para que vea que soy generoso-que Albión, repito, me perdone si digo que yo gozaria lo infinito si la socie. dad ingless de arriba abajo, dándose cuenta que ha venido al mundo a comer, y no a que se la coman, se plantara ante el mandato autoritario, arbitrario y atentatorio al derecho de vivir, y dijera al gobierno en masa: - Vaya, hasta aqui llegó. ¡No nos da la británica gana! No quita lo inglés a lo valientemente que se vive digeriendo suculentis "roasbeesf" y saboreando galletas y aromático té con o sin leche. Abrigándonos con pieles y tejidos extrasuper o con vaporosos trajes, según la región y

época del año en que vivamos. Conque ésto, ¡se acabó: . . . ni más hombres, ni más dinero, ni más... ¡cuernos!

Porque sinó lo hace-que es casi seguro, que no lo hará-si Alemania vence ¿qué habrán conseguido los británicos con vivir muriendo a tiro limpio, a bomba aseada y de hambre o por muy escasa alimentación? -Aplicarse un suplicio inutil. Y si vencen los aliados, no les va a quedar una libra esterlina para reponerse, porque en cuanto venzan, cada uno mirará por si por la falta que le estará haciendo y por el egvismo consiquiente.

Alguien argūirá que Inglaterra, al llegar este caso, tal como yo lo indico, recurriría a la violencia.

No lo dudo; pero, digame esa alguien: - ¡Está usted seguro que le quedarán fuerzas?

ALFONSO MUNOZ

Puntarenas-18-11-15.

MIRAMAR

21 de noviembre de 1915. Yo Rafael Araya Fernandez, hago cons-

Que habiendo fenecido la candidatura del Lic. Juan Manuel Rodriguez a la cual perteneci por un error, y engañado por un mal propagandista que manejaba la "tureca", yo que conozco al señor Figueroa y se que es de la aceptación provincial me adhiero decidido a sus invencibles filas.

RAFAEL ARAYA

Testigo, RAFAEL QUIRÓS P.

DE SABANA BONITA

Yo Filadelfo Robles hago saber, que soy Republicano y no debo pertenecer a ningún otro bando sino a los ideales de mi Jefe, y por eso desde hoy me comprometo no solo a votar sino a trabajar por la candidatura de don Clodomiro G. Figueroa.

FILADELFO ROBLES B. Testigo: PORFIRIO CAMPOS Jefe del Pachismo de Sabana Bonita.

PALMICHAL

Los suscritos hacemos constar que hemos sido Republicanos hace más de veinte años, que religiosamente hemos seguido los ideales de nuestro jefe y que votaremos por don Clodomiro Figueroa, persona honrada y leal amigo del Partido Republicano, y con mucho gusto decimos que viva el Partido Republicano, viva el Presidente de la República, viva don Máximo Fernández y viva don Clodomiro Figueroa.

> RAFAEL JIMENEZ P. ELIAS CAMACHO A.